

EL ISLEÑO.

PERIÓDICO CIENTÍFICO, INDUSTRIAL COMERCIAL Y LITERARIO.

PUNTOS DE SUSCRICION.

PALMA.—Imprenta de Gelabert.—MAHON.—D. Matías Mascará.—IVIZA.—D. Joaquin Cirer.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Mallorca, 10 rs. vn. al mes.—En los demas puntos del reino 12 rs. idem, franco de porte.

Seccion general.

ESTUDIOS CRITICOS

de los

AUTORES CLÁSICOS ESPAÑOLES Y ESTRANJEROS.

INTRODUCCION.

Los fenicios, raza privilegiada en la historia de los tiempos primitivos, legaron á las historias y á los mundos que habian de sucederles los dos elementos primordiales de la existencia humana. El mundo material que vivia hasta ellos aislado en las fuerzas heterogéneas de los hombres, necesitaba encontrar una fórmula única, precisa y exacta con la cual todas las fuerzas se reuniesen, todos los esfuerzos se anasasen, todos los trabajos se dirigiesen á un solo objeto. La Fenicia sacó el mando material de su caos y creó la moneda.

El mundo espiritual, concretado hasta entonces á la tradicion hablada; el pensamiento humano encerrado en los límites de la palabra, no podía dejar en pos de sí mas que el estudio del recuerdo y el análisis de la memoria. El talento humano necesitaba tambien hallar un medio que perpetuara su existencia, que hiciera inmortales sus progresos, y la Fenicia sacó el mundo espiritual de su caos y creó la escritura.

Oid como Pelletan, el poeta-filósofo por excelencia de la Francia moderna, explica la importancia de este misterio:

«Hasta el día de la escritura, el pensamiento, reducido á la voz, sin mas comunicaciones, radiaba apenas fuera de la circunferencia invisible que la palabra trazaba al partir en la atmósfera. Moria donde morian las ondas del sonido. Un minuto la oía, el minuto siguiente la ignoraba. Un hombre habia hablado, la tierra buscaba aún en el viento la señal del discurso, el viento habia pasado llevándose consigo el discurso á las regiones del olvido.»

Esa era efectivamente la vida del pensamiento humano antes del alfabeto. El hombre que en todos los tiempos, según he dicho en el prólogo, ha concebido en su mente de una manera mas ó menos exacta la idea de la inmortalidad, buscaba el modo de perpetuar hasta el infinito el eco de su palabra, y el orador para grabar aquel eco deleznable en la memoria humana, mas deleznable que él todavía, quiso vestir su oratoria hablada, y perdida por lo tanto, con un traje mas imperecedero: el orador se convirtió en poeta y el hombre inventó la poesía.

El oído del hombre, absorto con el ritmo y familiarizado despues con la cadencia, dió á todos sus pensamientos la forma del verso, y en él se refugiaron las crónicas, las leyes y las religiones.

El orador inspirado, tipo exacto del Orfeo mitológico, lanzaba al viento la estrofa improvisada, y otro hombre aprendiéndola con memoria taquigráfica, si se me permite la frase, la libraba del olvido, transmitiéndola de tiempo en tiempo y de padres á hijos en el círculo estrecho de una generacion.

Pero la memoria tenia sus límites; y si el hombre se viese obligado á encerrar en ella las estrofas inventadas por sus abue-

los, no hubiera tenido tiempo para inventar las soyas. La poesía habia dado á la palabra una inmortalidad muy pequeña; la trasmision no era completa; y en el reducido espacio de un siglo se habia aprendido lo bastante para tener que olvidar todo lo aprendido en los siglos anteriores. El alfabeto perpetuó la idea, transmitió la palabra; y el día en que el hombre pudo grabar su pasado y su presente en la hoja del árbol, enseñó á sus semejantes á vivir en el ayer y á predecir en el mañana. El poeta tuvo entonces por auditorio al mundo entero, y su espíritu mas inmortal que el mismo creia, pudo atravesar los espacios, despreciar los terremotos, reirse de las generaciones muertas, y sobreponerse á su existencia limitada. Donde quiera que quedase un trozo de su escritura ó un resto de sus caracteres, quedaba su creacion y vivia un átomo de su idea.

Para vez goza un pueblo de sus descubrimientos, sobre todo si esos trastornan toda su vida pasada, así es que los fenicios, dejando en latencia el papiro y el marfil sin aprovecharse de ellos en toda su importancia, cumplieron su misión transmitiendo á Grecia el uso de la escritura.

A Grecia, pues, iremos á buscar las primeras obras del pensamiento humano; y ya que misteriosa y paulatinamente han llegado hasta el siglo XIX las obras que sirvieron de cuna á la literatura, á la historia y á la poesía; ya que hoy para el hombre no existe un día de los siglos antiguos que no esté registrado en una página de los libros modernos, allí podremos aprender cómo brotó en el primer teatro la primera tragedia, cómo escribió la crítica su primer juicio, cómo estableció la filosofía su primer sistema.

Sobre ser tarea larga é imposible, y sobre no llegar mis fuerzas ni mi saber al extremo de registrar en mis *Estudios criticos* á todos los autores de la antigüedad, hay además una razón lógica para no hacerlo, y es la de que en cada género ha habido siempre un verdadero representante de todos sus contemporáneos. ¿Qué importa que no conozcamos á Hesiodo, Tirteo, Archiloco, Aleman, Alceo y los demas poetas líricos de Grecia, si existió Homero? Homero es el genuino representante de la poesía, y estudiándole y analizándole, analizamos y estudiamos la lírica griega. Pindaro mismo que forma una verdadera época nueva en la poesía primitiva, no puede negar que sus labios estan humedecidos por la fuente en que bebió sus inspiraciones.

Respecto á la poesía trágica, no podemos reasumirla en un autor solo, toda vez que Eschilo, Sofocles y Eurípides tienen en sí mismos caracteres distintos que los hacen acreedores, sino á un estudio crítico aislado de cada uno de ellos, por lo menos á que reuniéndolos en un cuadro se les juzgue como verdaderos creadores de la literatura dramática.

La filosofía griega tiene su representante en Platon, y en él encontraremos al hacer el estudio de su *República*; las doctrinas de Sócrates, que probó con la muerte de un cuerpo su teoría sobre la inmortalidad del alma.

La poesía lírica latina está reasumida en Virgilio; y en una palabra, la primera parte de mis estudios terminará en el principio de la era cristiana: que así como el Evangelio terminó con la Historia antigua abriendo

á la humanidad en nuevo camino, así la literatura como las ciencias y las artes se impregnaron inmediatamente en su aroma religioso, y marcaron una nueva senda al talento del hombre.

La segunda division de este libro empezará en el Evangelio y terminará en Guttemberg. Con la invencion de la imprenta se abrió un nuevo campo á la literatura, y desde Guttemberg hasta el primer tercio del siglo XIX encerrará la tercera y última parte de mis estudios.

Estas dos divisiones me han parecido mas acertadas que las de los géneros y las de las épocas; pues formando cada una de ellas un tercio de la vida total del ingenio humano, se puede estudiar á los autores de cada una, de una manera distinta á los de las otras. Hasta el establecimiento del cristianismo no podemos juzgar á los hombres sino entregados á sus propias fuerzas, y creando sistemas mas ó menos acertados como término probable de la perfectibilidad humana. Desde el cristianismo la vida es otra, la inteligencia camina escudada por la promesa del Dios-Hombre, y los gérmenes de la verdad brillan en casi todos los autores. No es ya el deseo de aclararla y conocerla, no es ya la profecía de mas elevado destino el que mueve al hombre á ilustrar á sus semejantes; es la conciencia de la inmortalidad, el conocimiento del bien, la certeza del premio lo que estimula al poeta y al filósofo á pintar la dicha de la virtud y el castigo del crimen. ¿Qué mejor separacion entre escuelas, tiempos y caracteres, que la marcada por el mismo Dios entre el mundo antiguo y el mundo moderno?

La revolucion causada por Guttemberg con su descubrimiento, no es menor en sus efectos, si lo es en su importancia, que la verificada en el talento humano por el cristianismo.

La imprenta, con su reproduccion infinita su multiplicacion eterna, llevando la palabra á todas las naciones y á todos los siglos, poniendo en la mano del hombre el genio tradicional de la historia, vertió en todos los seres, por humildes que fueran, la semilla de una idea, presentó tangible y clara en todos los idiomas conocidos la eternidad de lo pasado.

Con la imprenta el hombre se adelantó á su propia posteridad; el escritor pudo juzgar, vivo aun, el efecto que sus obras hacian en sus semejantes; y nuevo Titan de su propio talento, pudo morir tranquilo en la seguridad de llenar con su solo nombre, estampado indeleblemente, todas las naciones y todas las edades.

¿Qué mejor subdivision que aquella que ha dado al poeta la realizacion inesperada de todas sus ambiciones y de todos sus deseos?

Subdividida mi obra en estas tres partes; dispuesto al juzgar á los demas á que los demas me juzguen á mi mismo, solo me resta asegurar de una vez para todas que no abrigo la mas pequeña pretension de que mis juicios sean exactos y mis apreciaciones justas: que convencido de que el hombre debe legar todo su saber y todos sus estudios á sus contemporáneos, yo les ofrezco los míos, por débiles y escasos que sean; y que al emprender una obra de grandes proporciones, precisamente en esta época en que solo vivimos para hoy, aspiro á la tolerancia de los discretos, al silencio de los envidiosos, y al perdón de todos aquellos que con mas ta-

lento y mas nombre que yo se arriesguen á leer algunas de sus humildes páginas.

LUIS MARIANO DE LARRA.

(Gaceta.)

SECCION DE NOTICIAS DE MADRID.

Día 1.º

Al general Ros de Olano, que, á pesar de su asendereada salud, ha vuelto á su puesto de honor y de peligro no restablecido del todo, como saben nuestros lectores, se le veía en la accion del 24 animar á los soldados lleno del mas grande entusiasmo, y dirigir con actividad su cuerpo de ejército, olvidando por completo el mal estado de su salud.

Los moros de la kábila de Benisidel, que son los que estan de guardia al frente de la plaza de Melilla, colocaron el día 22 un cañon en el sitio llamado la Horca alta, desde cuyo punto hicieron algunos disparos, los cuales no causaron daño alguno; pues á escepcion de uno que dió en la muralla real, los demas se quedaron, los unos cortos, y los otros pasaron de largo; por la tarde colocaron otro cañoncito pequeño en el sitio denominado Ataque de Tarara, con el que hicieron otros cuantos disparos, pero que tampoco causaron daño alguno. El 23 volvieron á tirar con el referido cañoncito desde el Ataque de Tarara, sin que sus fuegos causasen tampoco daño alguno hasta las dos de la tarde del mismo día, hora en que cerraba la carta el corresponsal de uno de nuestros colegas, á quien comunica la noticia.

Los moros prisioneros y heridos que se hallan en el hospital de Santo Domingo de Málaga, están desmintiendo lo que se dice generalmente de todos ellos, de que son desaseados en sus costumbres domésticas: comen con cubierto y con la mayor pulcritud, y antes y despues de la comida se lavan diferentes veces las manos, la boca, y aun la barba: están muy satisfechos del esmerado trato que se les tiene, y muestran á cada instante su agradecimiento. Parece así lo han manifestado al obispo, que ha pasado á visitarlos, y á quien hicieron multitud de zalemas ó genuflexiones cuando supieron por el intérprete que era un príncipe de la Iglesia.

El Nord de Bruselas, haciéndose cargo de los rumores de paz con Marruecos esparcidos en el extranjero, asegura que, según sus correspondencias de Madrid, la opinion pública es contraria á toda negociacion, y exige que el general O'Donnell no escuche las proposiciones de Marruecos hasta ser dueño de Tánger.

Antes de llegar á Tetuan, como á media legua de distancia, hay muchas casas de campo, y con ayuda de anteojo se descubren un gran número de narajos y limoneros.

Desde la Aduana hasta Tetuan se encuentran trozos de arrecife, construido con gojarrós puestos de canto: en uno de los citados trozos hay dos alcantarillas y un puente que está obstruido por una barricada de pipas, y ocupado por nuestras avanzadas de infanteria y caballeria.

En la noche del 24, y á eso de las nueve, según una carta del valle de Tetuan, unos veinte moros bajaron hasta ponerse á

tiro de fusil de nuestra trinchera, y se propusieron alarmar nuestro campamento. Hicieron primero una descarga cerrada, y despues algunos disparos, que no fueron contestados, segun la orden que se les tiene comunicada, por nuestros centinelas avanzados. No nos causaron desgracia alguna, y se retiraron. Poco despues la corneta del cuartel general tocó á silencio, y todo el mundo arregló sus camas, y todos los que estaban en paz con sus conciencias dormirian probablemente, como si á cosa de tres cuartos de legua de distancia no estuviera acampado un enemigo impacable y feroz.

En la penúltima accion hubo rasgos individuales de un valor y una serenidad imponderables. Un pobre asistente, llamado Vicente Repolles y Ferraz, que llevaba un canastillo con un poco de comida para su amo el teniente coronel de artilleria perteneciente al cuartel general, señor Santiago, buscando á este por todas partes, y yendo muchas veces, como todo el que iba á pié con agua hasta la cintura, se encontró con un moro que, á boca de jarro, se preparaba con su espingarda para dispararle. El asistente, que habia recogido en su camino un sable, le cortó un brazo del primer tajo, y luego le atravesó, dejándole muerto en el acto. Se presentó despues á su amo con grande alegría y le entregó los trofeos del vencido, consistentes en una bonita espingarda y una gran cantidad de monedas de cobre. Este asistente fué premiado con la cruz de San Fernando pensionada con 30 rs. al mes.

—El joven don Antonio Perez Velasco ha solicitado se le conceda el empleo de subteniente con destino á un batallon de cazadores de los que se encuentran en Africa, sin recompensa alguna, aunque se haga acreedor á ella, aunque solo sea por el tiempo que dure la campaña, y dejando la tercera parte de su sueldo para alivio de los heridos é inutilizados de Africa.

No necesita de encarecimiento este rasgo de abnegacion y patriotismo.

—Parece que las empresas de los teatros de Madrid se ocupan en preparar funciones á beneficio de los que resulten inutilizados en la guerra.

—Es magnífico el espectáculo que hoy ofrece España, cada dia mas entusiasmada con la guerra de Africa. En todos los pueblos el patriotismo se deja sentir, dando resultados admirables. Véase, si no, lo sucedido en la villa de La Bañeza, en donde confundidas las clases, y olvidados los rencores políticos, ha tenido lugar una numerosa reunion, en la que se acordó, entre otras cosas, abrir una suscripcion en favor de los inutilizados en la presente campaña, dar los aficionados varias funciones dramáticas periódicamente con igual objeto y mientras dure la guerra, habiéndose verificado la primera precisamente el dia en que llegó á aquella pintoresca villa el cuarto batallon de maris, que fué recibido con frenético entusiasmo, y siendo convidado al teatro, ocupando sus dignos jefes el palco de la presidencia. En los entreactos se leyeron varias poesias, entre ellas un precioso himno, imitacion del de *I Puritani*, escrito por don Manuel Fernandez de Cadorniga, y una oda de don A. Garcia Serantes. Los gritos de *viva España, viva el ejército, viva la marina*, llenaban el espacio. La concurrencia fué numerosísima, y los productos muy considerables. Hechos de esta naturaleza houran sobremanera á los pueblos en donde se verifican.

—En una carta del señor Nuñez de Arce á la *Iberia*, hallamos estas curiosas líneas, describiendo la accion del 23:

«Yo vi bajar del cerro y estenderse por el llano gran número de ginetes, armados de espingardas, y mezclados con los infantes, que se acercaban aisladamente á nuestras guerrillas para disparar sus armas y huir luego como liebres medrosas. Entre ellos habia uno elegantemente ataviado con turbante, albornoz negro forrado de blanco, túnica ó camiseta tambien blanca, y medias encarnadas, que vi caer del caballo, herido sin duda, en el momento mismo en que cruzaba de un punto á otro con

esa movilidad y desconcierto de la caballeria árabe.

Vista á distancia, la vega es hermosísima; la yerba que la cubre es de un verde vivo y brillante; divisase por todas partes cubierta de esposos juncales, donde puede esconderse de pié un hombre; tan altos y crecidos son: pero apenas se adelanta, toda la ilusion desaparece; el llano es una corrompida charca, una interminable laguna. Aquellas yerbas que desde lejos atraen con encanto la vista, crecen y se desarrollan en un pantano, y deben al agua misma en que vegetan su color, su brillo y su pujanza ficticia y fofa. En esta laguna misteriosamente oculta por naturaleza, y que se estiende por la derecha de la frondosísima, pintoresca y hermosa huerta de Tetuan, como resguardándola y defendiéndola, es donde los moros sufrieron ayer una nueva y sangrienta derrota, cuando menos podian esperarla.»

El contra-almirante Jehenne, que ha quedado mandando la escuadra francesa de Algeciras tiene su pabellon en el vapor misto *Donawerth*, anclado en Algeciras. Inmediatamente despues de marchar el vice-almirante Romain Desfossés, tomó el mando de la rada. Al dia siguiente de su instalacion se dirigió á Gibraltar en el aviso de vapor la *Monette*, y tuvo una larga conferencia con el almirante ingles, que se apresuró á devolverle la visita.

—La provincia que aparece haber dado mayor cantidad de hilas, es la de Gerona, que ha remitido 347 arrobas y 15-1/2 libras; pero en cambio no ha entregado mas objetos. A la cabeza de las que han hecho vendajes, se halla Teruel con 15 mil así como en cuanto lienzo figura Navarra, que ha enviado 1,000 varas.

—La princesa viuda de Tollera (de Nápoles) ha entregado en la embajada española de aquel pais una caja de hilas para nuestros heridos de Africa.

—En Meri-el-Kebir (Africa francesa) se ha abierto una suscripcion en favor de nuestros heridos en la presente campaña.

Segun nos escriben de dicho punto, es admirable el buen efecto que entre aquellos franceses han producido los heroicos rasgos de valor de nuestros soldados y el prestigio que ha adquirido España con este motivo.

—Un vecino de Murcia ha entregado seis colchones y sus correspondientes almohadas, con destino á los hospitales de sangre.

—Los estudiantes de Burgos han reunido 2,634 reales con destino á la guerra de Africa.

—Leemos en *La Correspondencia*:

«Tenemos entendido que ayer se discutió en el consejo de Estado, con asistencia del señor ministro de Fomento, el dictamen sobre el informe pedido por este acerca de la cuestion suscitada por el reciente fallo de la audiencia en la causa de los títulos sustraídos del correo.

Si nuestras noticias no son equivocadas, la opinion del Consejo concilia perfectamente la libertad y la amplitud que han menester las operaciones en papel del Estado, con el respeto que se debe al sagrado derecho de propiedad. Hay, en efecto, una diferencia muy notable entre las adquisiciones de títulos hecha en la Bolsa á la luz del dia y por medio de agente autorizado, y aquellas otras operaciones, como la hecha por el señor Mendieta, que no repara en comprar á persona desconocida y fuera de Bolsa, cantidades considerables, sin tomar siquiera la precaucion de averiguar quién es el sugeto que pudiendo vender con mas ventaja en el mercado público, le dispensa el obsequio de entregarle su papel á menos precio.»

VARIETADES.

UN REMEDIO HERÓICO.

Sidi-Mohamed, que es todo en un una pieza ministro de la guerra, ministro de negocios extranjeros y tocayo del emperador de Marruecos, no habia podido dormir en toda la noche.

El sueño habia huido de sus párpados. La agitacion, la zozobra, la angustia le habian tenido desvelado. Hacia ya cinco mortales dias que no pensaba en su serrallo, y un moro que no piensa en su serrallo por espacio de cinco dias, es porque realmente se halla muy aturdido.

Sidi-Mohamed no se cuidaba ni de su serrallo, ni de su pipa.

Oh! algo muy serio debia pasarle! Rayaba apenas el alba, cuando, impaciente y con una idea fija, envió á decir á Mister Broquil que le esperaba dentro media hora.

Mister Broquil acudió á la cita á la hora designada, puntual como un cronómetro inglés.

En seguida que llegó trabóse la conversacion, y lo que prueba que la cosa era muy seria, es que el ministro se fué directamente al grano prescindiendo de toda la retabla de saludos, que son la corbata blanca y las botas charoladas de los moros.

—Oh! mister Broquil, amigo mio, estoy en grandes apuros.

Mister Broquil.—¿Qué es pues lo que sucede?

Sidi-Mohamed.—Sucede que no hay medio de tener á raya á esos perros cristianos.

Mister Broquil.—(Haciendo un gesto) ¡Perros cristianos!

Sidi-Mohamed.—No lo digo por vos.

Mister Broquil.—Es que como yo soy cristiano...

Sidi-Mohamed.—Pero lo sois con protestas.

Mister Broquil.—Ya, pero...

Sidi-Mohamed.—Bueno, no vayamos á reñir por esto. Esos perros españoles queria decir.

Mister Broquil.—Esto es otra cosa.

Sidi-Mohamed.—Se han seguido al pie de la letra vuestros consejos: vos y los vuestros nos estáis haciendo servicios de padre. Las Kabyilas han hecho toda clase de esfuerzos, han regado con su sangre el campo, han llegado muchas veces hasta las mismas trincheras del enemigo, pero siempre han sido rechazadas.

Mister Broquil.—Ya, pero nadie lo cree.

Sidi-Mohamed.—Cómo que nadie lo cree?

Mister Broquil.—Es claro. La Europa, y es preciso que lo sepais, es un gigante que no tiene mas que un ojo y que solo ve por un ojo como es consiguiente. Ahora bien, este ojo es Londres.

Sidi-Mohamed.—Bueno, ¿y qué?

Mister Broquil.—¿Cómo, y qué!

Sidi-Mohamed.—Quiero decir que está muy bien, pero qué tenemos con esto?

Mister Broquil.—Infeliz! ¿Preguntais qué tenemos con esto?... Lo tenemos todo. Vuelvo á repetir que la Europa solo tiene un ojo y este ojo es Londres; ahora bien, la pupila de este ojo es la prensa, y toda la prensa está en favor de los Marruecos.

Sidi-Mohamed.—Ay amigo mio! Los españoles son los que ponen á los Marruecos en prensa.

Mister Broquil.—No digais necesidades. Mientras la prensa de Londres asegure que vosotros venceis, no tengais el menor cuidado.

Sidi-Mohamed.—Mejor quisiera que la prensa se callase mientras fuesen los vencidos los españoles.

Mister Broquil.—Se conoce que vos no sabeis lo que son estas cosas, y estais desvariando por lo mismo. ¿No comprendéis, hombre de Alá, que mientras los periódicos ingleses, que son los que dirigen la opinion pública, digan que vosotros sois vencedores, la Europa lo creerá á piés juntillas?

Sidi-Mohamed.—Pero es el caso que si la prensa dice esto, la prensa miente.

Mister Broquil.—Silencio, hijo indigno del profeta. Lo que está escrito está escrito, así lo dice el Alcoran.

Sidi-Mohamed.—Es verdad.

Mister Broquil.—¿Y el Alcoran no está escrito?

Sidi-Mohamed.—Sí.

Mister Broquil.—¿Os atreveriais á decir que el Alcoran miente?

Sidi-Mohamed.—¿Libreme Alá de semejante blasfemia!

Mister Broquil.—Pues entonces, inclinados ante los juicios de Alá, leed nuestros periódicos, y cuando veais en letras de molde que sois vencedores, creedlo. A cualquiera que lo desmienta, podreis decirle entonces: Así esta escrito. ¿Comprendéis ahora?

Sidi-Mohamed titubeó. Por fin, se aventuró á decir:

—Me parece que sí.

Mister Broquil.—Volvamos ahora á la cuestion. ¿Para qué me habiais llamado?

Sidi-Mohamed.—Para decirnos que los españoles van adelantando el camino, que rechazan todos los ataques, que nuestras kabyilas empiezan á desanimarse, que se van á echar sobre Tetuan, y que es preciso pronto, muy pronto, tomar medidas extraordinarias.

Mister Broquil (con la calma de un inglés).—Tomémoslas.

Sidi-Mohamed.—¿Pero cuáles? Vos sois mi consejero. sabeis que ejecuto cuanto me decis. Aconsejadme, pues. De mas de un pantano me habeis sacado vos con vuestra habilidad. A vos os debe Marruecos los tres cañones rayados que tenemos, á vos la pólvora y las balas de que están llenos nuestros parques, á vos las armas que ya empiezan á saber manejar los moros de Rey. Vos lo sois todo para nosotros. Aconsejadme, pues.

Mister Broquil.—¿Con que el caso es grave?

Sidi-Mohamed.—Muy grave.

Mister Broquil.—Tengo un recurso.

Sidi-Mohamed.—Decid.

Mister Broquil.—Pero solo puedo emplearlo cuando ya no haya otro remedio. Cuando ya estéis desesperados, lo que se llama desesperados, entonces yo os salvaré.

Sidi-Mohamed.—Es que ha llegado ya este caso. Los españoles amenazan Castillejos, y el dia que tomen estas posiciones, que las tomarán, se hallan á cinco leguas de Tetuan.

Mister Broquil.—Mirad que el golpe que yo voy á dar es muy delicado y de gravedad suma. Si todavia teneis esperanza, decidmelo y lo guardaremos para el último apuro.

Sidi-Mohamed.—Oh! mister, dad este golpe: por Alá os lo pido!

Mister Broquil.—¿Habeis perdido la esperanza?

Sidi-Mohamed.—La hemos perdido.

Mister Broquil.—¿Estais ya en el último apuro?

Sidi-Mohamed.—Estamos en el último apuro.

Mister Broquil.—Pues entonces echaos á dormir á pierna suelta. Yo me encargo de todo.

Sidi-Mohamed.—¿Y de que os encargais?

Mister Broquil.—De todo. Voy á hundir á los españoles.

Sidi-Mohamed.—Esto! esto!

Mister Broquil.—Dadles ya por hundidos.

Sidi-Mohamed.—¿Y que vais á hacer?

Mister Broquil.—¿Qué voy á hacer? Una friolera. Voy á hacer dar un estallido en Europa.

¿Sabeis lo que es el *Punch*.

Sidi-Mohamed.—¿El *Punch*?

Mister Broquil.—El *Punch* es un periódico de caricaturas.

Sidi-Mohamed.—De caricaturas... ¿qué?

Mister Broquil.—De caricaturas. Haré que publiquen una poniendo en ridículo á los españoles, y no hay mas que hablar, quedan desautorizados á los ojos de toda Europa. Mas haré aun, haré que el *Charivari* le ayude. Cada caricatura del *Punch* y cada caricatura del *Charivari* estallará en el campo de los españoles como una bomba. Dadles por perdidos. La Europa toda se reirá de ellos.

Sidi-Mohamed.—¿Y creéis?

Mister Broquil.—Es un remedio heróico. Echaos pues á dormir, y se concluyó.

Sidi-Mohamed.—Sois nuestra salvacion, mister Broquil.

Y el ministro se arrojó hacia mister Broquil para estrecharle en sus brazos, pero mister Broquil, modesto como un grande hombre, huyó los abrazos y los plácemes, y se retiró para ir á poner en practica su heróico remedio.

PALMA.

De los periódicos de Menorca recibidos ayer tomamos lo siguiente:

MAHON 28 de enero.

El juéves por la tarde fondeó en este puerto el vapor español *Marques de la Victoria* conduciendo seis compañías del provincial de Tarragona, que viene á relevar al primer batallon del regimiento de Burgos destinada á la nueva division del ejército expedicionario.

Esta tarde, segun noticias, debe salir para Málaga con dicho batallon y dos com-

pañías de Estremadura que lleva igualmente á bordo.

Idem 31.

El primer batallon del regimiento de Burgos destinado al ejército expedicionario salió el domingo de este puerto: seanos permitido referir la marcha de estos bizarros militares que ya conocen el alcance de las espingardas rifeñas, que ya conocen las algaradas moriscas, y saben la distancia que hay de la bayoneta española al pecho de los que pretenden ultrajar el honor de España nunca mancillado impunemente.

Sobre las nueve de la mañana formó el batallon en la Esplanada y allí se distribuyó á los soldados cigarros puros y abundante aguardiente, obsequio que hacia el Ayuntamiento de esta ciudad á un batallon que habia merecido las simpatias de todos los habitantes, y que iba á aumentar las filas de los valientes que con tanta gloria pelean por el honor santo de la Patria.

A los pocos minutos se presentó el escelentísimo señor general gobernador don Joaquin Bassols acompañado del E. M. y formando el batallon en masa pasó revista á cada una de las compañías, quedando altamente satisfecho del brillante estado en que se encontraban. Y en efecto, nada deja que desear el regimiento de Burgos en policia, en instruccion, ni en disciplina.

En seguida S. E. con palabras que se conocia brotaban de su corazon les dirigió la alocucion siguiente:

SOLDADOS.

Estoy altamente satisfecho del comportamiento que habeis observado durante el tiempo que os he tenido á mis inmediatas órdenes; el ilustrado pueblo de Mahon justo y digno apreciador de vuestra conducta y virtudes militares, mira con sentimiento vuestra partida, tambien yo la siento, sin embargo os felicito con gusto. Soldados, vais á participar de los gloriosos laureles que con tanta profusion cojen nuestros compañeros de armas en los campos africanos; mi profundo pesar es no poder marchar á vuestro frente, y compartir con vosotros las penalidades y peligros de tan ruda y gloriosa campaña.

La reina y la patria esperan que continuareis como hasta ahora, cumpliendo con vuestros deberes, siendo como es todo el regimiento de Burgos un modelo de subordinacion y disciplina, unida á la mas esmerada y sólida instruccion. No os hablo de vuestro valor, porque circula por vuestras venas sangre pura española, esto basta; pero si os encargo sigais constantemente en los combates las huellas que os tracen vuestros dignos jefes y oficiales; ellos os conducirán á la victoria.

La Europa entera contempla atónita el heroismo del ejército español, vea tambien que el regimiento de Burgos hallándose como se halla á la altura del primer cuerpo de infanteria de la nacion, se hará acreedor á un gran renombre, y á las recompensas con que S. M. y la patria agradecidas premian á los valientes. Soldados viva la reina.»

El viva fué repetido con entusiasmo, y el señor coronel don Manuel Cathalan profundamente conmovido dió tambien un viva á la reina y otro al digno general que fueron igualmente contestados.

Recordaria sin duda el apreciado jefe la órden del cuerpo, en que pocos dias antes, segun se nos ha referido, manifestaba á sus subordinados el sentimiento de no poder acompañarlos á compartir las fatigas de la campaña.

La numerosa concurrencia que presencié todos estos actos acompañó al batallon hasta el punto del embarque, y allí se oyeron de nuevo entusiastas vivas á la reina, España, Ayuntamiento y Pueblo de Mahon, general, y gefes del cuerpo, siendo contestados con mil vivas al regimiento de Burgos, cuya gloria todos deseamos.

El vapor Marques de la Victoria emprendió su marcha, y al pasar por delante de la fragata inglesa Euryalus fondeada en este

puerto, la música de la fragata tocó la marcha real de España.

Saludo fué éste que, enterneció nuestros corazones, porque es el himno triunfal que oirá Burgos unido á los otros cuerpos de nuestro valiente ejército, cuando vuelva de las playas africanas.

Idem 1.º de febrero.

Ayer salió de este puerto la fragata inglesa de hélice Euryalus que habia entrado en la tarde del sábado.

Idem 3.

El miércoles día 1.º de este mes principió á funcionar en nuestra ciudad la útil institucion de los serenitos, con que han sido dotadas por los municipios todas las poblaciones de alguna importancia. Como nuestro ánimo solo sea hoy consignar el establecimiento de esta mejora, no nos esten deremos en consideraciones que prueben su utilidad, pues para comprenderla, basta leer la definicion de la palabra Sereno que copiamos de uno de los diccionarios clásicos de la lengua española. «El sereno es la persona destinada en las poblaciones de alguna consideracion, para decir en voz alta durante la noche, el tiempo que hace, y la hora que es, á cada cuarto de reloj; rondar por las calles, dar aviso de los incendios, evitar los robos, defender al transeunte acometido, velar en fin por la quietud pública, garantizando el tranquilo sueño de los pacíficos habitantes.»

Tal es el Sereno: ¿quién está probada su utilidad?

¿Y es la cuestacion semanal quién podrá negarse á agradecer la vigilancia del guardian de su tranquilidad y de sus intereses?

Otras ventajas tiene tambien la institucion que estan continuadas en su particular reglamento, y en él se prescribe cierta reciprocidad de derechos y deberes entre los vecinos y esta especie de funcionarios públicos, segun podrán enterarse nuestros lectores en el aviso oficial del M. I. Ayuntamiento.

Nos ocuparemos mas detenidamente de esta mejora á medida que vaya siendo conocida.

Idem 5.

Insertamos con el mayor gusto las copias que hemos procurado proporcionarnos del oficio que el digno señor coronel de Burgos pasó á nuestra corporacion municipal, y de la satisfactoria contestacion de esta, con motivo del obsequio que el ayuntamiento hizo al primer batallon en el momento de realizar su embarque con destino al ejército de Africa.

«El generoso desprendimiento que por parte de V. S. y digna corporacion que preside á nombre del pueblo se ha tenido en la mañana de hoy con el primer batallon de mi regimiento, distribuyéndosele el millar de cigarros puros y aguardiente en cantidad abundante cuando se hallaba formado para realizar su embarque con destino á Africa, cuya noble accion la ha presenciado el Escmo. señor general gobernador, y el numeroso pueblo que habia concurrido al acto; ha sido el mas honroso y público testimonio que mi regimiento ha podido merecer de la autoridad de V. S. por cuya suma bondad y en nombre de todos sus individuos le doy las mas expresivas gracias, asegurándole la gratitud que tanto en ellos como especialmente en mi harán recordar eternamente la finura y sentimientos con que por parte de V. S. y de esa corporacion ha sido despedida la fuerza del batallon.—Dios etc.—Mahon 29 de enero.—El C. M. C.

Ayuntamiento constitucional de Mahon.—Con indecible satisfaccion ha visto este Ayuntamiento el atento y grato oficio de V. S. fecha de ayer. El regimiento de Burgos del digno mando de V. S. se ha hecho acreedor al eterno agradecimiento de estos habitantes por su escelente comportamiento, al mismo tiempo que á su admiracion por la inmejorable disciplina, instruccion y marcialidad, de que sus distinguidos jefes pueden estar con justicia orgullosos. Cuando, pues, uno de sus batallones mar-

cha á compartir con nuestros hermanos del ejército de Africa las penalidades y glorias de la guerra en que la nacion se halla empeñada, el Ayuntamiento hubiera desconocido los deberes de la gratitud si no hubiese demostrado sus simpatias y las de todos sus administrados, con una expresion, insignificante en si misma á no dudarle, pero que á falta de otro mérito tiene el de ser hija de su acendrado patriotismo, y de su afecto á tan benemérito cuerpo.

El Ayuntamiento espera que V. S. recibirá con agrado esta franca manifestacion de sus sentimientos, que son los de todos los mahoneses.

Dios guarde á V. S. muchos años.—Mahon 30 enero de 1860.—El Presidente.—Juan José Sancho.—P. A. del Ayuntamiento.—Benito Pons, Srio,

M. I. señor coronel del regimiento infanteria de Burgos n.º 36.»

Por lo anterior,

P. J. GELABERT Y POL.

CRONICA RELIGIOSA.

Santo del dia de mañana.

SANTA ESCOLASTICA, VIRGEN

S. GUILLERMO, DUQUE DE AQUITANIA.

CULTOS SAGRADOS.

Mañana viernes, en el oratorio del Temple, se concluirá la devota oracion de cuarenta horas. A las seis de la mañana se espondrá Su Divina Majestad; acto continuo se hará la estacion, con la oracion de Sor Rosa. Por la tarde á las cinco y media se hará un rato de oracion mental y despues se cantará á toda orquesta un solemne trisagio de los serafines, concluyendo con un Te Deum.

Con el objeto de implorar el auxilio del Dios de los ejércitos á favor de los españoles que se hallan en Africa peleando contra los moros, tendrá lugar en la iglesia parroquial de San Jaime un devoto triduo, en honor de la Santísima Virgen bajo la advocacion del Pilar, y de nuestro patrono y titular Santiago, con esposicion del Santísimo y sermón que dirá el presbítero don Cayetano Ignacio Seguí. Empezará el triduo al anochecer de mañana viernes, continuando en los dos dias siguientes, y el domingo día 13 á las siete y media de la mañana labrá comunión general.

El Escmo. é Ilmo. Sr. Obispo concede 40 dias de indulgencia á los que asistieren á este piadoso ejercicio y otros 40 á los que dieran alguna limosna á favor de los soldados heridos en esta campaña.

NOTA. Mañana viernes á las diez de la misma se confirmará en esta parroquia.

AFRECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Salte el sol á las ... 6 hs. 59 ms.
Pónese... á las .. 5 » 31 »

Hora en que debe señalar el reloj al medio dia verdadero.
Las 12 hs. 14 ms. 37 s.

AVISOS OFICIALES.

ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de dia para mañana: el segundo comandante del regimiento infanteria de Asturias, don Antonio Christon y Garatin.
Parada, el batallon provincial de Mallorca.
Hospital y provisiones, el mismo cuerpo.
El T. C. S. M.—Benito de Amores.

ALCALDIA CONSTITUCIONAL DE PALMA

Trascurrido el plazo señalado á los contribuyentes para realizar el pago del impuesto de la prestacion vecinal del año último, y no siendo posible consentir por mas tiempo la demora de un servicio tan recomendable, me hallo en el deber de prevenir á los morosos á dicho impuesto que se presenten á satisfacer su respectivo adeudo en todo el presente mes, en la oficina

de recaudacion establecida en la agencia de don Juan Salvá sita frente el portal principal de San Nicolás, si quieren evitar los apremios en que quedarán incurridos y se harán efectivos á fin de obtener los beneficios que con el producto de la prestacion han de reportar los caminos de este término. Palma 9 de febrero de 1860.—Antonio Maria Dameto.

ADMINISTRACION GENERAL DE LOTERIAS de la provincia de las Baleares.

En la Plaza de Cort.

MODERNA.

El sorteo que se ha de celebrar el día 25 de los corrientes constará de 37,000 billetes al precio de 120 reales, distribuyéndose 166,500 pesos en 1420 premios de la manera siguiente:

Table with 2 columns: Premios and Pesos fs. containing lottery prize details.

1420

Los billetes estarán divididos en octavos, que se espendrán á 15 reales cada uno en las administraciones de la renta en esta provincia desde el día 10 del corriente.

Palma 8 de febrero de 1860.—El administrador general—Eleuterio Quijada.

COMUNICADO.

El entusiasmo natural y patriótico que todos sentimos por la guerra que hoy sostiene España, nos ha llevado al Café del Rincon á presenciar la en miniatura de Marruecos. Con bastantes apreturas, sin perjuicio de tener nuestros asientos numerados, vimos dos cosas que nos agradaron: 1.º el buen gusto con que, tratándose de un café, se viste la escena; y 2.º el ardimiento de cristianos y moros en la pelea, despues de la cual hemos visto heridos efectivamente á los combatientes.

En cuanto al libreto diremos que tiene algunas escenas de efecto, si bien en otras es lánguido. Los soliloquios del presidario son buenos y se conoce que no son del autor primitivo; pues se nota otro estudio y mas esperiencia en el sentimiento y mucha armonia en la plegaria á la Virgen que el jóven actor la dice con bastante propiedad y fácil pronunciacion.

La música, buena, y francamente deseamos verla otra vez, pues ahora que estamos privados de espectáculos dramáticos y zarzuelas, esta que nos ocupa es la mas regularcita que en Palma hemos presenciado, siendo un episodio bastante verdadero de lo que nos dicen los partes.

Por lo que va sin firma, P. J. GELABERT Y POL.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

De Ibiza en un dia laud San Miguel, de 24 toneladas, pat. José Martorell, con 4 marineros, 10 pasajeros y varios géneros.
De idem en idem idem Almas, de 29 toneladas, patron José Tur, con 3 marineros, 4 pasajeros y lastre.

IDEM DESPACHADAS.

Para Valencia laud Maria, de 50 toneladas, patron Cristoval Alzamora, con 5 marineros y azúcar.
Para Barcelona bergantin Dos de Enero, de 101 toneladas, pat. José Terrasa, con 4 marineros, 2 pasajeros y lastre.
Para Liorna javeque Tercera Dolores, de 100 toneladas, patron Juan Carbonell, con 8 marineros, un pasajero y azúcar.
Para Bona tartana Concepcion, de 51 toneladas, pat. Gabriel Leon, con 5 marineros, un pasajero y vino.
Para Málaga laud Juanito, de 57 toneladas, patron Antonio Valls, con 5 marineros, 2 pasajeros y leña.
Para Valencia javeque Carmen, de 80 toneladas, patron Pedro Lucas, con 7 marineros y lastre.

SECCION DE ANUNCIOS.

GRAN RIFA ESTRAORDINARIA EN FAVOR DEL BIZARRO EJERCITO ESPEDICIONARIO DE AFRICA.

La comision de señoras, creada en Barcelona al efecto de procurar recursos en beneficio del mismo, acaba de obtener del gobierno de S. M. una señalada muestra de deferencia con la autorizacion que ha recibido por Real orden de 30 de noviembre último publicada en los periódicos de esta capital, para efectuar dicha Rifa.

Al solicitarla lo hizo esta comision con el fin de establecer un medio de contribucion voluntario, al alcance de todas las fortunas, de manera que cada cual pueda contribuir con su óbolo para un objeto tan patriótico, sin ostentacion, jactancia, odiosidad ni escrúpulo de ninguna especie.

La comision no necesita excitar el entusiasmo del pais porque el objeto es santo y nadie dejará de contribuir en poco ó en mucho para recompensar á tan valerosos soldados, que esponen su existencia para vengar el honor nacional, que derraman su sangre sacrificándola gustosos en aras de la patria, y que dejan tal vez á sus familias desgraciadas, huérfanos y necesitados, al solo amparo de los generosos y caritativos españoles.

BASES Y CONDICIONES DE LA RIFA.

El máximo de billetes será de 300,000 numerados desde el 1 al 300,000.

Cada billete vale rs. 4 uno.

Los premios ó suertes, si se expendien todos los 300,000 billetes, serán:

Primer premio.—Una bala de cañon de oro de valor rs. 100,000. Lo ganará el primer número que salga.

200 premios de una bala de cañon de plata, cada uno de valor rs. 300. Ganará un premio de estos cada uno de los 200 números que salgan del primero.

100 premios de objetos varios de productos del pais de valor cada uno próximamente rs. 200. Ganará un premio de estos cada uno de los 100 números que salgan despues de los anteriores.

Ultimo premio.—Una bala de cañon de oro de valor rs. 20,000. Lo ganará el ultimo número que salga.

Total 302 suertes ó premios.

Estos premios disminuirán en la proporcion ó valor correspondiente, si se vendieran menos billetes de los 300,000 que sirven de base á esta Rifa, y en consecuencia solo entrarán en sorteo los billetes que se hubiesen emitido.

El sorteo será luego que se hayan vendido los 300,000 billetes expresados, ó antes si así lo acordare la autoridad superior de la provincia; de todo lo que se dará el oportuno conocimiento al público.

El sorteo se verificará á puerta abierta presidido por la autoridad, y con todas las formalidades y escrupulosidad requeridas.

Se publicarán los números premiados y suertes que les correspondan y dias del pago de los mismos, para el debido conocimiento de los interesados.

A las persouas que tomen desde 100 billetes á 300 se les abonará 4 por 100, pagando en el acto su importe; de 301 á 700 el 5 por 100 con id., de 701 en adelante el 6 por 100 con id.

El encargado en esta ciudad D. Pedro Sans y Serra, que ha admitido á tan laudable objeto la espendicion de los billetes de esta rifa, se ha unido con los Sres. Higuera, Vilar y compañía, que lo harán sin ninguna clase de retribucion en sus propios establecimientos, de cuenta nueva do Santo Domingo núm. 21 y plaza de las Copiñas núm. 80.

Aparatos de Gas.

En el taller de don Clemente Rubi calle de Paraires núm. 40, hay un surtido de aparatos para el alumbrado con gas; para entradas zaguanes, escaleras, talleres, fábricas, cafés, teatros, habitaciones, etc. que se venden á precios módicos y equitativos.

El mismo se halla autorizado por la sociedad del alumbrado para colocar la tuberia interior á los aparatos de las casas bajo la tarifa siguiente:

de 1 á 4 luces tubos de 5 lineas á 2 rs. vn. 53 centésimos la vara.

5 id. id.	6 id. á 4	18 id. id.
6 id. id.	7 id. á 5	68 id. id.
7 id. id.	8 id. á 6	18 id. id.
8 id. id.	9 id. á 7	— id. id.
9 á 12 id. id.	12 id. á 9	36 id. id.
13 á 16 id. id.	14 id. á 12	— id. id.
17 á 20 id. id.	15 id. á 13	— id. id.
25 á 50 id. id.	18 id. á 14	— id. id.

Las personas que desean colocar cañerías en el interior de sus casas se servirán avisar para ser atendidas con toda la prontitud posible.

LA TIENDA DE VARIOS GÉNEROS

JUAN VILLALONGA GOMEZ,

situada en la PLAZA DE CORT,

acaba de trasladarse á la de LAS COPINAS NUMERO 4.

En dicha tienda se hallarán algunas drogas y colores, objetos de perfumería, y otros varios y diversos útiles indispensables á los artistas y artesanos.

Las muchas personas que hasta el dia han dispensado su confianza á este establecimiento encontrarán en adelante mayores ventajas en surtirse de los géneros que en el mismo se expendien, á precios equitativos. La capacidad del nuevo local ha permitido reformas importantes y aumento de objetos de utilidad y adorno, los cuales no se continúan á causa de su gran número y son de los que consumen los pintores, escultores, doradores, dibujantes, carpinteros, torneros, silleros, guarnicioneros, herreros, tintoreros, sombrereros, tejedores, zapateros, y otros muchos.

Dicha tienda está situada debajo el despacho de los vapores correos Jaime 1.º y 2.º

Mr. Marignac

avisa á sus numerosos parroquianos que acaba de llegar procedente de Paris, con un grande y variado surtido de estampas de todas dimensiones, como son historias, paisajes, santos, caprichos, mapas, delanteras de chimenea, marcos dorados del mejor gusto, espejos de todos tamaños, y un grande surtido de estampitas para devocionarios y vistas y grupos de estereoscopos, de 2 á 8 rs.; los estereoscopos son de nueva invencion americanos. Todo á precios sumamente módicos.

Tambien acaba de recibir Mapas de Marruecos muy exactos y un nuevo surtido de estampas.

El despacho estará abierto al público desde las ocho de la mañana hasta las diez de la noche, frente la cárcel, tienda número 2.

METODO DEL DR. OLLENDORF,

para aprender á leer, hablar y escribir el idioma frances, ó sea Gramática francesa nuevamente corregida y aumentada.—Véndese en esta imprenta.

DICCIONARIO GENERAL

DE LA

LENGUA CASTELLANA

el mas manejable y completo; el mas inteligible y sucinto en sus definiciones, y el mas uniforme en ortografía (con arreglo á la de la academia de la lengua) contiene todas las frases y locuciones familiares, ciencias, artes y oficios, geografía y mitología, las principales americanas y el nombre de todas las ciudades, villas, aldeas y baños de España, con la distancia á que se encuentran de la capital de su provincia, y por suplemento las cabezas de partido, por una sociedad de literatos bajo la direccion de don José Caballero.—Un tomo encuadernado 70 rs.

Véndese en la imprenta de Gelabert, Pas d'en Quint, número 74.

VENTAS

de los efectos siguientes: Un bonito reloj con su correspondiente mesa de caoba y piedra de marmol blanco, un espejo de 4 á 5 palmos de ancho; cuatro cuadros dorados y algunos mas de doradillo y caoba, 2 tocadores, un sillón, un costurero, una hermosa biblioteca de 600 á 700 volúmenes y la mayor parte de estos son enteramente nuevos los demas en muy buen estado. A precios convencionales. Calle de S. Juan, número 18, desde las diez de la mañana hasta las seis de la tarde.

AL PUBLICO.

Se han recibido ejemplares del *Anuario Económico-Estadístico de España*, obra utilísima para toda clase de personas y que ofrece datos estadísticos sumamente curiosos. Dichos libros se venden al ínfimo precio de seis reales cada uno y las personas que gusten adquirirlos podrán entenderse con el portero mayor del gobierno de esta provincia don Francisco Palmer.

SE VENDE A VOLUNTAD DE SU DUEÑO la polacra de esta matrícula nombrada *Carmen (a) Linda*, de porte de 137 toneladas, clavada y forrada en cobre, estando completamente surtida de sus arros y aparejo como se puede ver por el inventario que existe en poder del corredor Andrés Serra.

SE VENDEN ESCOPETAS VIZCAINAS de las mejores fábricas, á precios económicos y por cuenta del fabricante. Calle de San Jaime, manzana 153, número 21.

ESTA PARA ALQUILAR EL ESTABLECIMIENTO PÚBLICO, situado en el molinar de Levante, en el predio *Son Onofre*, calle de San Juan, titulada *Casa de Recreo*.

Darán razon en el Café de Costa detrás de la Pescadería.

ESPAÑA, NAPOLEON Y ROMA

folleto escrito por don Patricio de la Escosura.

Véndese en la imprenta de Gelabert, Pas d'en Quint, número 74, á 4 rs.

PÉRDIDA.—Anteayer se extravió un libro titulado *El viajero Universal*, desde la calle de Brondo hasta el Mercado. La persona que lo haya encontrado y quiera devolverlo á su dueño, puede pasar en casa del maestro carpintero de la Rambla, núm. 13, en donde se lo gratificará con 10 rs.

Café del Recreo,

SITUADO DETRAS DE LA PESCADERIA.

El viénes se pondrá en escena el juguete lírico-dramático, titulado:

EL EJÉRCITO ESPAÑOL

6

una hora en el Riff.

A continuacion se estrenará el primer acto de la nueva zarzuela en tres, titulada:

LA ESPIACION.

Original de don Miguel Bibiloni y Corró y música de don Felipe Gioffredi.

CIRCULO MALLORQUIN.

Funcion 13 para hoy juéves 9 de febrero.

Se pondrá por primera vez en escena la ópera en 3 actos, nueva en esta capital música del maestro Verdi, titulada

STIFFELIO.

Desempeñada por las señoras Vigiardi y Alabau, y los señores Agresti, Bottagisi, Carapia, Ballescá, Papiol y cuerpo de coros.

A las 7.

CALENDARIO

Y ALMANAQUE RELIGIOSO, INSTRUCTIVO, CRONOLÓGICO, HISTÓRICO, PROFÉTICO, ASTRONÓMICO, POPULAR Y DE ECONOMÍA PARA LAS

ISLAS BALEARES

MALLORCA, MENORCA E IBIZA

correspondiente al año bisiesto de

1860

dispuesto con arreglo al meridiano de Palma y á los datos publicados en la *Gaceta de Madrid* por el gobierno de S. M., aumentado considerablemente y adornado con

18 GRABADOS.

Este calendario ademas de todo cuanto contienen los de su clase, publica una relacion de las fiestas civiles y religiosas que se celebran en la provincia, una noticia histórica de Mallorca, Menorca ó Ibiza, ilustrada con grabados que representan la vista de Palma, Mahon y ciudad de Ibiza, varias nociones y esplicaciones del sistema métrico decimal, el número de almas de los pueblos de la provincia, segun el último censo de poblacion, remedios para curar los sabañones, para tener los piés calientes cuando se viaja, remedio contra el mareo, contra las grietas de los pechos, contra la coqueluche, contra la disenteria, modo de conservar los huevos, polvos contra ratas y ratones, conservacion de las manzanas, aceite para el peto, para que las gallinas pongan en invierno, contra el fuerte dolor de muelas, remedio contra las tercianas, tinta color de violeta, lacre rojo, nueva legía para hacer la colada, etc., etc. formando un cuaderno de 40 páginas.

Se vende en la imprenta de Gelabert, á un sueldo.

PALMA:

Imprenta de Pedro José Gelabert, editor responsable

*Por el Editor
P. J. Gelabert*